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UN ROBOT EN LAS ENTRAÑAS DE TEOTIHUACÁN

Por primera vez en la historia de la arqueología mexicana, un pequeño carro-robot, equipado con dos cámaras de video, fue utilizado en la exploración del
túnel descubierto debajo del templo de la Serpiente Emplumada. Se cree que en el sitio, que permaneció cerrado cerca de mil 800 años, existen tres espa-
cios con restos de gobernantes teotihuacanos. El lugar ‘‘es abovedado y se observa estable’’, dijeron especialistas, quienes planean ingresar físicamente en
un par de semanas, tras el retiro de gran cantidad de arena y otros materiales ■ Foto cortesía del INAH 
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Se escudan en la libertad de expresión para impulsar sus proyectos políticos, sostiene 

Los poderes formales y fácticos atacan a la Constitución y al 
IFE, acusa Valdés 

Expansión del narco y fiscalización de dinero sucio, retos para AL, señala la Uniore 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Jueves 11 de noviembre de 2010, p. 17 

Mérida, Yuc,, 10 de noviembre. Los poderes formales y fácticos, afectados por la prohibición de comprar tiempos 
en radio y televisión para difundir proyectos y campañas políticas, no dejan pasar oportunidad para atacar el 
mandato constitucional y al órgano encargado de vigilar su cumplimiento, denunció aquí el presidente del 
Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita. 

Esos poderes forman parte del gran negocio de la comunicación y esconden en la libertad de expresión sus 
intereses económicos y sus aspiraciones políticas, sostuvo Valdés, quien por primera vez lanzó una crítica abierta 
contra lo que llamó poderes fácticos. 

Al participar en la sesión inaugural de la décima Conferencia de la Unión Interamericana de Organismos 
Electorales (Uniore), señaló –citando al embajador Dante Caputo– que la autoridad electoral se encuentra hoy en 
el triángulo de las Bermudas, el de la lucha por el poder político, y para eso se requiere temple ante las presiones 
de los poderes formales, así como de los poderes fácticos. 

Ante representantes de organismos electorales de la región, manifestó que en décadas recientes la celebración de 
comicios periódicos, libres y confiables, se ha convertido en característica indispensable para la legitimidad de los 
gobiernos en América Latina. Las elecciones se han convertido en una costumbre para la ciudadanía de nuestras 
naciones. 

En entrevista posterior, Valdés Zurita consideró que los mexicanos tienen la responsabilidad de impedir que se 
presente el fenómeno de la narcopolítica en las elecciones de 2012, pues atentaría contra la vida democrática del 
país. 

Desde su perspectiva, el IFE cuenta con todos los elementos legales para fiscalizar los recursos que entran a las 
campañas políticas, tanto de financiamiento público como privado, y evitar de esa forma que ingresen los 
provenientes de la delincuencia organizada. 

El presidente saliente de la Uniore, Eugenio Chicas, de El Salvador, indicó que la expansión del narcotráfico y la 
llegada de dinero ilícito a las campañas políticas, así como la falta de regulación y fiscalización del dinero, son dos 
de los grandes retos que enfrenta América Latina. 
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Causa desigualdad insatisfacción con la democracia: Alanís 

La presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), María del Carmen Alanís, señaló 
que la insatisfacción que existe en la región con la democracia –que según la encuesta de Latinobarómetro rebasa 
50 por ciento– tiene origen en la profunda desigualdad económica y social sobre la que se ha impuesto el régimen 
democrático. 

No se trata, explicó, de un problema de disociación entre la esfera económica y la política, o entre Estado y 
mercado; es también un problema donde estas distorsiones afectan las posibilidades de ejercer plenamente los 
derechos, y por ende, la distribución del poder público y las posibilidades de su ejercicio democrático. 

Ningún edificio democrático puede fincar cimientos sólidos sobe un agrietado terreno donde la pobreza, la 
exclusión y la desigualdad han echado raíces tan profundas, dijo. 

Alanís pidió no confundirse, pues aun en este contexto la democracia electoral ha sido motor de las libertades en el 
continente. 

En la sesión inaugural se informó que México, de manera compartida entre el TEPJF y el IFE, con un año cada 
uno, asumirá la presidencia de la Uniore para el periodo 2010-2012. 

 

Solicita el TEDF $245 millones de presupuesto 
ÁNGEL BOLAÑOS Y AGUSTÍN SALGADO 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 11 de noviembre de 2010, p. 44 

El Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) solicitará un presupuesto de 245 millones de pesos, unos 63 
millones más de los que aprobó la Asamblea Legislativa para este año, que incluye la ampliación de 12 millones 
por la elección de comités ciudadanos y consejos de los pueblos. 

El monto aprobado en reunión privada del pleno plantea incrementos de alrededor de 10 por ciento al capítulo 
1000, servicios personales, por 25 millones 254 mil pesos para un total de 189 millones 694 mil pesos, y en el 
3000, servicios generales, por 24 millones 421 mil, para un total de 37 millones 418 mil pesos. 

En tanto, el Instituto de Acceso a la Información Pública del Distrito Federal solicitará a su vez un presupuesto de 
121 millones 14 mil 676 pesos. 

Por otra parte, el TEDF realizó la primera apertura de un paquete de la elección de comités ciudadanos y consejos 
de los pueblos, como parte de la sustanciación de los juicios derivados de la jornada electoral del 24 de octubre. 
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Dialogan aspirantes a dirigir el PAN; buscan que la contienda 
interna no divida al partido 
GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 11 de noviembre de 2010, p. 17 

Con el propósito de evitar malentendidos y que el PAN salga fracturado de su contienda interna, el presidente de 
ese partido, César Nava, se reunió ayer por la mañana con los cinco candidatos a sucederlo: Blanca Judith Díaz 
Delgado, Gustavo Madero Muñoz, Francisco Ramírez Acuña, Cecilia Romero Castillo y Roberto Gil Zuarth. 

El encuentro es parte de los acuerdos alcanzados en la reunión que sostuvieron, el pasado viernes por la noche, los 
cinco aspirantes con el presidente Felipe Calderón. Entre los puntos de acuerdo está la realización de una reunión 
semanal de los candidatos durante el tiempo que resta del proceso de sucesión. 

Fuentes del PAN informaron que en el primer diálogo, que se desarrolló en la sede nacional del blanquiazul, se 
empezó a analizar la posibilidad de realizar un debate antes de la elección del 4 de diciembre y celebrar el décimo 
aniversario del ascenso de ese partido a la Presidencia de la República a finales de noviembre. 

 La secretaría de comunicación del PAN emitió un comunicado en el que aseguró que los cinco candidatos se 
refirieron a las reuniones que han sostenido con los consejeros, en las que han hablado sobre la situación del país y 
los retos que enfrenta. 

César Nava resaltó que el proceso de selección es competido, transparente y democrático, y ha permitido fortalecer 
la unidad interna. Confió en que la participación de cada uno de los aspirantes reforzará la pluralidad y el debate 
de ideas dentro del PAN. 

 

El acuerdo abona a la gobernabilidad y la paz social de Chiapas 

En San Juan Chamula, primera alianza de todos los partidos en 
la historia de México 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 11 de noviembre de 2010, p. 19 

Se ha concretado la primera alianza de todos los partidos en la historia de México, y tuvo lugar en el municipio de 
San Juan Chamula, Chiapas, donde los dirigentes de PRI, PRD, PAN, PVEM, Convergencia, Panal, PT y PSD 
convinieron conformar una coalición. 
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Los distintos partidos hemos acordado que se hará una alianza para formar una planilla única en el municipio, 
explicó el dirigente estatal del PRI, Aquiles Espinosa, por lo que será una planilla única en San Juan Chamula, 
donde se realizarán elecciones extraordinarias el próximo 21 de noviembre. 

Por su parte, el representante del Panal, Carlos Valdez, manifestó que esta decisión abona hoy a la gobernabilidad 
que tiene Chiapas y la paz social: Creo que hoy Chiapas vive una etapa de estabilidad, de paz social y todos los 
partidos políticos y todos los candidatos están de acuerdo en llevar a cabo este convenio, pues abona a la 
democracia, que es lo que finalmente la gente, el pueblo, quiere. 

Ante distintos medios de comunicación, Neptalí Pérez Flores, del PT, se congratuló porque con este acuerdo se 
evita la confrontación en este municipio, por medio de la vía política. 

Cómo resolvemos por usos y costumbres, sin lesionar, sin enfrentamientos, sin lastimar el periodo oficial; no hay 
salidas, la verdad es que no ha habido salidas, la única es la vía política, un acuerdo de todas las voces para 
resolver pacíficamente, subrayó. 

A estas expresiones se sumaron las voces del dirigente estatal del PRD, Alejandro Gamboa, y de Acción Nacional, 
Carlos Palomeque Archila. Por su parte, el secretario general de Gobierno de Chiapas, Noé Castañón León, calificó 
este hecho como un ejemplo claro de congruencia, unidad y concertación civilizadas. 

Consideró que el proceso que se desarrollará para renovar el ayuntamiento constitucional del municipio de 
Chamula permitirá que la jornada electoral se convierta en una fiesta cívica de elección y resultados conocidos de 
antemano. 

 

Busca PRI frenar alzas al precio de gasolinas 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 11 de noviembre de 2010, p. 26 

El diputado Pedro Ávila Nevárez (PRI) presentó un punto de acuerdo para que la Cámara de Diputados exija una 
vez más a la Secretaría de Hacienda detener los constantes aumentos en los precios de las gasolinas y el diesel. 
Dijo que los incrementos son intolerables y generan una cadena de aumentos en productos de primera necesidad y 
de los servicios. ¿A qué nos lleva este aumento en la gasolina?, a qué las alzas no sólo sean en ese rubro, sino en 
todos los productos de primera necesidad. En estos casos es cuando nos damos cuenta que las decisiones del 
gobierno no son tomadas pensando en los gobernados, sino en intereses de unas cuantas personas. 

 

 

 



 
JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
5 

Ningún pacto anticrimen con Calderón: CEM 
CAROLINA GÓMEZ MENA 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 11 de noviembre de 2010, p. 21 

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) negó que durante la visita del presidente Felipe Calderón a la 
sede del organismo eclesiástico –el lunes pasado, cuando participó en la inaguración de la 90 asamblea plenaria 
del organismo– los obispos hayan establecido alguna alianza con el gobierno para respaldar sus acciones contra el 
crimen organizado y en otros aspectos. 

Durante la ceremonia de apertura de trabajos, el presidente de la CEM, Carlos Aguiar Retes, expresó a Calderón: 
La Iglesia, de la que usted forma parte, es una institución aliada con el gobierno que usted dignamente preside. 

Artemio Flores Calzada, obispo de Valle de Chalco, indicó que el mandatario sólo les expuso su plan de seguridad e 
hizo hincapié en el trabajo conjunto. 

No suscribimos una alianza; él simplemente vino a informarnos de la situación. Es importante que el jefe del 
Ejecutivo nos platique el panorama de México. ... esto no es tarea solo de él, sino de todas las instancias, de todos 
los poderes y niveles... todos somos corresponsables, empezando desde la familia. 

Aparte, Felipe Arizmendi, obispo de San Cristóbal de las Casas, indicó en su mensaje semanal: no buscamos 
alianzas estratégicas con fines electorales ni bendecir todo lo que haga un gobierno, sino juntos enderezar las 
baterías contra los enemigos comunes. No faltará quien critique que el Presidente dialogue con los obispos, 
alegando que se viola el laicismo del Estado, pero les aclaró: no tengan temor. 

 

El Ifai solicita más recursos para 2011 

Se requieren fondos para garantizar la protección de datos 
ELIZABETH VELASCO C. 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 11 de noviembre de 2010, p. 26 

En un pronunciamiento público, la comisionada presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai), 
Jacqueline Peschard, manifestó confianza en que la Cámara de Diputados apruebe en el Proyecto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2011, los recursos que requiere ese órgano para salvaguardar el derecho a la protección de datos 
personales junto con la garantía de la transparencia gubernamental. 
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Advirtió a pregunta expresa que si los diputados deciden no aumentar el presupuesto del Ifai la transparencia no 
se sacrificará para nada, porque esa es nuestra misión fundamental y no renunciaremos a garantizar el acceso a la 
información gubernamental. 

En compañía de los comisionados del instituto, Peschard destacó que dado que el Ejecutivo federal envió al 
Congreso el proyecto respectivo sin la extensión presupuestaria para las nuevas atribuciones del Ifai, ha sostenido 
reuniones con diputados de todas las fracciones políticas e integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública. Confiamos en que los legisladores actúen con la responsabilidad que los ha caracterizado para fortalecer 
los pilares institucionales y valores de la democracia, dijo. 

En entrevista luego del pronunciamiento, destacó que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) apenas 
proyectó 15 millones de pesos más que el año pasado, es decir, 272 millones de pesos para ejercer en 2011. Esto 
significa que no tomó en cuenta las nuevas atribuciones que por ley le dio el Congreso en torno a la protección de 
datos personales. 

Mientras en San Lázaro los presidentes de las comisiones de Gobernación, Javier Corral Jurado, y de la Función 
Pública, Pablo Escudero Morales, demandaron un incremento de 280.6 millones de pesos al presupuesto del 
instituto para hacer un total de 552.6 millones de pesos, Peschard advirtió que con lo que pretende aprobar 
Hacienda está claro que no podemos acometer ninguna tarea en materia de protección de datos personales. 

Las consecuencias, dijo, podrían ser adversas para México en materia comercial, ya que las firmas europeas que 
desean establecerse en América Latina, buscan que los países destinatarios de esos flujos de inversión tengan una 
ley de protección de datos personales y el entramado correspondiente, porque eso les da garantías para la 
transferencia de sus bases de datos. 

Argentina tiene una ley y ha recibido inversiones importantes de empresas europeas, porque saben que están 
protegidos sus datos. Estamos convencidos en que acometer la tarea de proteger esos datos se va a reflejar con 
inversiones en México. Con ello, concluyó, se dará la señal de que es un territorio seguro en el intercambio 
comercial. 
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Astillero 

Política narco 

Amenazar lo cívico 

¿Familia interlocutora? 

Tv chantajista 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Aun cuando lo parecieran, no son lo mismo la narcopolítica que la política narco. El primer término suele 
utilizarse para designar la infiltración de las bandas dedicadas al negocio de las drogas en los terrenos electorales y 
políticos, mediante el financiamiento y el soborno, de tal manera que las autoridades así constituidas acaben 
dando protección a sus patrocinadores e incluso les permitan recuperar sus inversiones mediante la asignación de 
carteras claves, normalmente relacionadas con la obra pública y el manejo de las policías. Esa versión 
instrumental, la narcopolítica, que sólo busca protección y complicidad, sin propósitos mayores, ha alcanzado a 
presidentes municipales, diputados locales y federales, senadores, gobernadores y presidentes de la República. 
Diferente, pues es conceptual, estratégica, de largo alcance y perspectiva superior, es la política narco, entendida 
como el uso intencional de la narcopolítica –de lo instrumental, de lo operativo– y otros ingredientes 
correlacionados, para desarrollar una suerte de proyecto oficial de control político y social mediante la 
instauración del miedo colectivo y la supresión de derechos y garantías hasta convertir la política y lo electoral en 
endebles fantasmas condicionados y virtualmente suprimidos por la violencia institucionalizada. 

En México, Felipe Calderón ha establecido una política narco. No sólo, originalmente, para tratar de alcanzar 
alguna forma de legitimación luego del fraude electoral de 2006 sino, viendo hacia adelante, para gastar los bríos 
cívicos desatados e instalar un temprano elemento de distorsión, amago y posible suspensión de los procesos 
electorales. Ya no hay condiciones adecuadas para el ejercicio de libertades ni para la elección más o menos 
aceptable de representantes y autoridades, pues ese ámbito cívico ha sido afectado gravemente por la violencia 
generalizada, la indefensión ciudadana, la abolición de amplios segmentos de la seguridad jurídica, el exterminio 
de candidatos y de autoridades electas o en funciones y la impunidad de los escuadrones asesinos que igual 
ultiman hoy a sus presuntos adversarios que mañana a personajes seleccionados en razón de consideraciones 
políticas. 

Ayer mismo, el consejero presidente del Instituto Federal Electoral, Leonardo Valdés Zurita, se refirió a una parte 
del problema al adjudicar con ligereza genérica a todos los mexicanos la responsabilidad de impedir que se 
presente el fenómeno de la narcopolítica en las elecciones de 2012, porque es una situación que atentaría contra la 
vida democrática del país.  
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No son ni pueden ser todos los mexicanos quienes frenen la ya presente y evidente narcopolítica, pues no tienen 
los medios, la fuerza ni el mandato para hacerlo, mucho menos si, como es el caso, se ha entrado a una etapa 
superior de ese proceso estupefaciente, la política narco, es decir, el diseño de políticas de poder para usar el 
fenómeno de la violencia, por el mercadeo de las drogas y su combate oficial, para atentar contra la vida 
democrática del país. 

Un ejemplo de las políticas de gobierno federal en materia de narcotráfico para fines partidistas y electorales está 
en Michoacán y en la ya descarada Operación Cocoa. Pero ahora resulta que el grupo dominante de la entidad, La 
Familia, ha planteado un reto político a la administración calderónica, al anunciar mediante el eficaz método de 
las narcomantas, y la orden a medios locales para que se publiquen sus desplegados, su disposición a deponer las 
armas y disolverse si la Federación garantiza el respeto a los michoacanos. Es evidente la trampa de los estrategas 
familiares, pero también está clara la incorporación de visiones netamente políticas al catálogo narco: La Familia 
trata de consolidarse como una supuesta opción ciudadana de autodefensa frente a los excesos del poder federal, 
una especie de guerrilla deseosa de mantener los equilibrios económicos y judiciales en el negocio popular de las 
drogas, una organización capaz de sacrificarse por su gente al extremo de deponer las armas si les garantizan lo 
que evidentemente ningún gobierno federal aceptaría ni la interlocución con un cártel del narcotráfico ni la 
promesa de cumplir lo que supuestamente cumple en lo cotidiano. Narcopolítica, narcopolitiquerías y política 
narco. 

Astillas 

También en Mérida, donde participó en una reunión interamericana de organismos electorales, el consejero 
presidente del IFE hizo un pronunciamiento, según la nota de José Antonio Román en La Jornada, contra los 
poderes formales y fácticos que, afectados por la prohibición de comprar tiempos en radio y televisión para 
difundir proyectos y campañas políticas, no dejan pasar oportunidad para atacar el mandato constitucional y 
también al órgano electoral encargado de vigilar su cumplimiento. Esos poderes malévolos, según el súbitamente 
valiente Valdés Zurita, forman parte del gran negocio de la comunicación y esconden en la libertad de expresión 
sus intereses económicos y sus aspiraciones políticas. Chantaje y falsedad en esos negociantes de la comunicación, 
marcadamente electrónicos, pero no los únicos en usar la bandera de la prensa para abrir paso a sus intereses 
particulares... En Estados Unidos, compareciente ante el poderoso Consejo de Relaciones Exteriores que tiene en 
la mira a México, el embajador Arturo Sarukhán se aventó la puntada de criticar la cobertura periodística 
internacional que se centra en la sangre y no, por ejemplo, en supuestos logros del calderonismo como la 
expansión de la clase media (aventurada tesis ésta, a menos que el diplomático considere signos de expansión el 
que ya haya mexicanos de clase media que han debido esparcirse por el extranjero a causa de la sangre delictiva 
que los periodistas extranjeros debieran dejar de destacar)... Y, mientras en el Seguro Social siguen demostrando 
cómo el dinero público se vuelve privado, en tanto los derechohabientes sufren, ¡hasta mañana, con el notable 
silencio del coleccionista de arte y dólares llamado Onésimo! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

En favor de Moreira 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Ahora no hay dedazo de parte del Presidente de la República, pero la presidencia nacional del PRI parece estar 
decidida a favor del gobernador de Coahuila, Humberto Moreira Valdés. 

De hecho, el coahuilense es el único que abiertamente ha expresado su deseo de ser el próximo dirigente priísta y 
eso le valió casi inmediato respaldo mayoritario. El otro potencial aspirante sería el dirigente del sector popular, 
Emilio Gamboa Patrón, quien anteriormente expresó que esperaría los tiempos del partido. 

Los plazos están por vencerse. De hecho, ayer la presidenta saliente, Beatriz Paredes, adelantó que a finales del 
presente mes se lanzará la convocatoria y se conocerán las bases del proceso de elección, pero no habría sorpresa 
si a final todo se decide con un candidato de unidad. 

La cosecha 

A pesar de que la SCT insistió en que no había obstáculos legales para entregar parte de las frecuencias 
inalámbricas a Pegaso (Telefónica), la realidad es que todo el proceso de la licitación 21 está sujeto a revisión por 
parte de la Auditoría Superior de la Federación, dependiente de la Cámara de Diputados. La presidenta de la 
Comisión de Vigilancia de ese organismo, la perredista Esthela Damián Peralta, reveló que el auditor comunicó a 
los legisladores haber empezado a revisar la licitación y que entregará un reporte a la Cámara de Diputados en 
febrero, cuando se conozcan los resultados de la revisión a la Cuenta Pública 2009… 

Como una acción muy sospechosa fue recibida en el Senado el bloqueo de los militantes del Sindicato Mexicano de 
Electricistas (SME) al nuevo edificio de esa Cámara y la autoría intelectual se atribuye a personajes del Gobierno 
del DF, quienes han dado plena libertad de movimiento a las huestes de Martín Esparza. Tanto en las filas del PAN 
como del PRI se destaca que a muy corta distancia de la nueva sede del Senado –la cual no podrá ser abanderada 
el 20 de noviembre– la administración encabezada por Marcelo Ebrard construye una gran obra en torno al 
Monumento a la Revolución que será inaugurada con toda pompa en esa fecha tan significativa… 

Policías del sector Ticomán abrieron otro frente de lucha al gobierno capitalino, pues detuvieron, al parecer sin 
motivo alguno, la camioneta donde viajaba el presidente municipal de Nezahualcóyotl, Édgar Navarro Sánchez, 
quien a pesar de haberse identificado plenamente fue tratado como delincuente peligroso… 
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Vayan de salida o estén por iniciar labores, los gobernadores mexicanos continúan la búsqueda de inversiones 
extrajeras para proyectos productivos. Félix González Canto, de Quintana Roo, se reunió en Londres con los 
principales promotores de turismo y, por lo pronto, logró un nuevo vuelo directo Londres-Cancún. Mario López 
Valdés, de Sinaloa, estuvo en Washington con agentes financieros en EU para impulsar proyectos de desarrollo y 
bienestar social. 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 



opinión y columnas 610972000016

  www.reforma.com

CULTURA

Tlaloque I, 
el explorador
Por primera vez, la 
arqueología mexicana 
utilizó un carro robot 
para explorar vestigios 
en Teotihuacán.
PáginA 27

CiUDAD

La fiesta 
del ajedrez
La UNAM celebrará 
el primer festejo 
de este deporte con 
campeones y algunas 
personalidades.
PáginA 7

“El Chicharito” Hernández  
es el deportista con mejor 
opinión en México,  
según el popularómetro  
de REFORMA.

Págin

Un siglo 
de cambios
En 1910, la esperanza  
de vida del mexicano era 
50 años menor. Consulta 
cómo ha cambiado el País.
d gráfico

extras de hoy:

Jueves

11 de Noviembre 
del 2010
México, d.F.

$ 12.00

94 páginas, 
6 secciones

año 17
Número 6,168

Revela informe que son agrupaciones vulnerables y débiles

Carece de todo
Policía Municipal

Declara empate
Fox con Calderón

Pagan usuarios
‘guerra de pasaje’

Habrá igual 
tarifas altas 
si regresa 
Mexicana

ni PARA LA gAsoLinA

CIUDAD IXTEPEC, OAXACA. Después de 50 días sin que el Ayuntamiento  
les suministre combustible, los 66 policías de esta localidad salieron a las calles  
a empujar sus patrullas y dejarlas frente a la sede del Gobierno local. Denunciaron 
que el Presidente Municipal, el priista Gabino Guzmán Palomec, simplemente  
les dice que no hay dinero. Estados 20

Morelia.- la organización 
criminal la Familia anunció 
ayer que está dispuesta a di-
solverse a cambio de que el 
Gobierno federal garantice la 
paz en el estado.

“Si el Gobierno acepta es-
te compromiso público y lo 
cumple, la Familia Michoaca-
na se disolverá para no seguir 
siendo la bandera con la que 

autoridades federales sigan 
atropellando los derechos hu-
manos de los michoacanos”, 
decía un texto colocado en ca-
setas telefónicas.

Juan Miguel alcántara, 
secretario ejecutivo del Siste-
ma Nacional de Seguridad Pú-
blica, aseveró que el Gobierno 
federal no negocia con ningún 
delincuente.

Condicionan narcos su disolución

d Pese a insuficiencias,
deberán enfrentar
el crimen organizado
bajo el Mando Único 

Antonio Baranda  
y Rolando Herrera

la Policía Municipal carece de 
preparación y equipo para ofre-
cer seguridad a los ciudadanos. 
Sin embargo, bajo esas condicio-
nes formará parte del denomina-
do Mando Único para enfrentar 
también delitos vinculados con 
el crimen organizado.

Un diagnóstico del Gobierno 
federal sobre estas corporaciones 
y sus 135 mil agentes revela que 
son institucionalmente vulnera-
bles y débiles.

actualmente, 7 de cada 10 
agentes municipales del País se 
dedican, por ejemplo, a vigilar 
que la gente no orine en la vía 
pública o que sus mascotas no de-
fequen en la calle.

el informe, entregado hace 
unas semanas al Congreso fede-
ral, destaca que más de 400 mu-
nicipios carecen de cuerpos de 
seguridad propios, que el 90 por 
ciento de las corporaciones dispo-
ne de menos de 100 elementos y 
que el 61 por ciento de ellos per-
cibe un sueldo inferior a los 4 mil 
pesos mensuales.

Un ejemplo de la falta de 
equipo que sufren estas corpora-
ciones es el Municipio de Sama-
layuca, Chihuahua, donde dos 
amas de casa fueron elegidas co-
misarias de la Policía, y para de-
sempeñar su labor cuentan sólo 
con una patrulla descompuesta y 
no tienen armamento.

además, en varias localidades, 
la plantilla completa ha renuncia-
do ante las amenazas del narco.

en cuanto a preparación, 42 
por ciento tiene secundaria como 
nivel máximo de estudios; 13.7, ba-
chillerato; 5.4, carrera técnica, y 
7.8, licenciatura.

ante este panorama, la ini-
ciativa de Mando Único preten-
de establecer el “principio de co-
rresponsabilidad” –que implica 
que los municipales también sean 
responsables en el combate al cri-
men organizado– con las corpo-
raciones federales y que se con-
viertan en agentes de “reacción 
inmediata”.

Según la encuesta Nacional 
de Gobierno, Seguridad Pública 

y Justicia Municipal 2009, publi-
cada recientemente por el inegi, 
durante 2008, las Policías locales 
registraron un millón 841 mil 80 
intervenciones, de las cuales un 
millón 323 mil 223 (71.8 por cien-
to) fueron faltas administrativas 
(como alterar el orden público);  
el resto estuvo motivado por la 
comisión de algún delito.

Martín Barrón, investigador 
del instituto Nacional de Cien-
cias Penales, aseguró que las mu-
nicipales fueron concebidas para 
atender violaciones a los bandos 
de Policía y buen Gobierno.

ahora, la iniciativa de la nue-
va Policía pretende crear institu-
ciones de seguridad bajo la pre-
misa de “proximidad vecinal”.

además, permitirá a los esta-
dos y grandes municipios mante-
ner estructuras policiacas locales, 
pero sólo si logran “certificarlas” 
ante el Gobierno federal.

eruviel Ávila, alcalde de eca-
tepec y presidente de la Federa-
ción Nacional de Municipios de 
México, señaló que, a su conside-
ración, unos 600 grandes munici-
pios del País podrían mantener el 
control operativo de la seguridad 
pública dadas las características 
de sus Policías, ya que son corpo-
raciones numerosas que cuentan 
con equipo y armas.

NacioNal 4

Luis Fernando Reyes

la denominada “guerra del cen-
tavo” es la que provoca las ma-
las prácticas de los operadores de 
microbuses, las cuales terminan 
afectando a los usuarios de este 
servicio de transporte, así como 
a automovilistas y peatones, co-
inciden expertos.

Dicha “guerra” es generada 
por el esquema de trabajo que so-
mete la ganancia del chofer al nú-
mero de pasajeros por día.

roberto remes, director de 
Transporte Público del institu-
to de Transporte y Desarrollo de 
Políticas, refirió que, mientras es-
te esquema de operar no cambie, 
los ciudadanos seguirán sufrien-
do maltrato.

“los choferes tienen un in-
centivo perverso para seguir co-
metiendo infracciones porque, 

generalmente, las faltas al regla-
mento les pueden ayudar a obte-
ner más ingresos. el que viole la 
norma va a ganar más que quien 
sea respetuoso”, dijo remes.

De acuerdo con una encuesta 
de Grupo reforma, el 77 por cien-
to de los usuarios de microbuses 
se siente inseguro dado que los 
choferes se pasan los altos, echan 
carreras y no respetan los lími-
tes de velocidad ni el reglamen-
to de tránsito.

María de lourdes Flores, 
coordinadora de un plan de ca-
pacitación de microbuseros en 
el Centro para el Fomento de la 
educación y Salud de los opera-
rios del Transporte Público de la 
Ciudad de México (Cenfes), opi-
nó que la urgencia de obtener el 
sueldo del día repercute en la ca-
lidad del servicio.

ciudad 1

d asegura en españa
que en su Gobierno
también se decomisó
tanto como ahora

Luis Méndez 
Corresponsal

MaDriD.- apenas dos semanas 
después de que el Presidente Fe-
lipe Calderón Hinojosa criticara 
la administración de su antecesor 
por no haber combatido el narco-
tráfico, el ex Mandatario Vicente 
Fox Quesada declaró desde espa-
ña un empate en la materia entre 
ambos gobiernos.

“en materia de decomiso de 
drogas, estamos prácticamente 
iguales en las dos administracio-
nes. en materia de llevar capos 

a la cárcel y detener a los gran-
des, lo hicimos, e inclusive extra-
ditamos a varios de ellos. Coordi-
namos la inteligencia, desapare-
cimos la Policía Judicial Federal, 
quedó aprobada la ley de trans-
parencia”, explicó.

entrevistado en Madrid an-
tes de participar en la conferen-
cia “los retos de los políticos y el 
futuro de México” que pronunció 
en el instituto Universitario orte-
ga y Gasset, Fox afirmó que cada 
quien hace en su tiempo lo que le 
corresponde.

“No había la brutalidad y vio-
lencia que hay ahora, y por eso 
planteo en estos momentos, y no 
antes, la despenalización de las 
drogas”, dijo.

“Casi es naturaleza humana 
encontrar explicaciones en el pa-
sado, pero la gente ya no se traga 
esta píldora. Hay que asumir la 
responsabilidad plena de lo que 
está sucediendo bajo la respon-
sabilidad de uno”, agregó al refe-
rirse a la práctica, extendida en-
tre los Presidentes mexicanos, de 
delegar responsabilidades en su 
predecesor.

el ex Mandatario también 
advirtió sobre la posibilidad de 
que dinero del narcotráfico con-
tamine las próximas campañas 
políticas en México.

Lilián Cruz

aumentos de hasta 40 por cien-
to respecto a agosto pasado ten-
drán los usuarios que viajen por 
avión en las próximas vacaciones 
decembrinas.

Y, aun si la aerolínea Mexica-
na regresara a volar antes de fin 
de año, como han señalado diver-
sos funcionarios, las tarifas no ba-
jarían, coincidieron miembros del 
sector aéreo y turístico.

Javier Hernández, presiden-
te de la asociación Mexicana de 
agentes de Viaje, consideró que el 
impacto que pueda lograr el even-
tual retorno de Mexicana depen-
derá de las rutas que cubra y del 
nuevo tamaño de la empresa.

autoridades e inversionistas 
negocian con los sindicatos de 
personal de tierra, sobrecargos y 
pilotos condiciones laborales para 
hacer viable el regreso de la com-
pañía aérea, que dejó de volar el 
28 de agosto pasado por proble-
mas financieros.

Hernández dijo que, desde la 
salida de Mexicana, los precios de 
los boletos han aumentado hasta 
40 por ciento dependiendo de la 
ruta y fecha de viaje, y dicho por-
centaje se mantendrá para la tem-
porada decembrina.

Humberto Treviño, subse-
cretario de Transporte, conside-
ró que una posible reducción en 
los precios de los boletos de avión 
no puede ser inmediata, ya que el 
regreso de Mexicana se llevaría a 
cabo de manera paulatina.

NEgocios 4

d En el afán de conseguir más pasaje, los microbuseros violan las leyes 
impunemente, y los principales afectados son los usuarios.
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Exigen a Corte, IFE y CNDH austeridad 
 
Señala estudio del CIDE despilfarro de gasto. Critican académicos burocracia excesiva, salarios 
disparados y costosa ineficacia 
 
Rolando Herrera 
 
(11 noviembre 2010).- El Instituto Federal Electoral (IFE), la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) y la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) deben ejercer un presupuesto más austero y eficaz, 
pues actualmente disponen de gastos con excesos inexplicables, señalaron ayer los investigadores Carlos Elizondo 
y Marco Antonio Mena. 
 
Al presentar seis estudios de la serie "El Uso y Abuso de los Recursos Públicos", elaborado por académicos del 
Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) e independientes, indicaron que en esos tres órganos hay 
exceso de burocracia, altos salarios y despilfarros injustificables a la luz de la ética que deben seguir por tratarse de 
instituciones autónomas que deben tener una alta legitimidad. 
 
Los análisis, explicó Elizondo, no descalifican el desempeño de las instituciones señaladas, pues son valiosas para 
el desarrollo democrático, de los derechos humanos y de pacificación política, sino que indagan qué tan eficaz es 
su gasto, y ahí existe una falla importante 
 
"Creo que las dos (CNDH y SCJN) han jugado un rol bastante bueno. Nuestra pregunta va por otro lado: ¿No lo 
pueden hacer más barato?", indicó. 
 
El Insituto Federal Electoral, comentó Mena, no ha ejercido el gasto racionalmente, pues su nómina es excesiva. 
 
"El hecho de que le dedique cada vez más porcentaje de su presupuesto a sueldos y salarios es un asunto. Tener 
salarios tan altos, en términos de salvaguarda para la conducta ética de un funcionario público, puede ser un 
argumento atractivo, pero, en realidad, no hay evidencia de ello. 
 
"¿Se puede hacer más barato? ¿Se puede hacer más eficiente en términos de uso presupuestal? La respuesta es sí", 
expuso el académico. 
 
Criterios de eficacia 
 
Elizondo señaló que los estudios del CIDE también tienen el propósito de generar conciencia entre la sociedad y 
los actores políticos para modificar formas equivocadas de ejercer el gasto público. 
 
"El punto que puede ir transformando este estilo de gasto es que seamos capaces, todos, de tener siempre como 
premisa los criterios de eficacia en el gasto. La comparación con otros países ilumina mucho sobre cosas que a 
nosotros nos parecen naturales. 
 
"Salarios de este tamaño, cuando vamos a otros lugares, resulta que no son tan naturales y que no se requieren 
para que sean honestos, para que hagan su trabajo. Es decir, la comparación con lo que pasa en el resto del mundo 
nos puede ayudar para ver estas distorsiones como lo que son, distorsiones", dijo. 
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Demandan especialistas a SCJN rendir cuentas 
Rolando Herrera 
 
(11 noviembre 2010).- La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) debe aplicar mayor racionalidad en 
su gasto y una mejor rendición de cuentas, consideraron el diputado federal Jaime Cárdenas y un integrante del 
Observatorio Ciudadano del Poder Judicial. "El Poder Judicial en México no solamente es caro, improductivo y no 
cumple con su fin de garantizar justicia, sino que es poco transparente. Su órgano de vigilancia, que es el Consejo 
de la Judicatura, depende de ellos mismos. Ellos mismos se vigilan. 
 
"Para que haya rendición de cuentas se requiere un Consejo de la Judicatura independiente del Poder Judicial 
Federal, que el presidente de la Corte no sea el presidente de la Judicatura", señaló el ex Consejero de la 
Judicatura del Tribunal Superior de Justicia del Distro Federal y actual legislador por el Partido del Trabajo. 
Carlos Mendoza, del Observatorio Ciudadano, aseguró que, a pesar de que en los últimos años el Poder Judicial 
Federal ha obtenido más recursos, esto no ha redundado en mejores prácticas administrativas. 
 
"Cuando se compara el Poder Judicial Federal con los poderes judiciales locales, la diferencia es notable en 
ingresos y prestaciones del personal. "Pero hay excesos si se compara con otras instituciones -procuradurías 
estatales de justicia, PGR-, y eso les permite tener condiciones demasiado confortables", consideró. 
 
 
 
 
 
 
 

Niega ombudsman excesos 
 
(11 noviembre 2010).- La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) negó ser uno de los órganos 
autónomos que mayor gasto ejercen, y afirmó que su plan de austeridad permitió reducir 11 por ciento el salario de 
mandos superiores. 
 
En relación al estudio del CIDE, comparó el costo per cápita del ombusdman de Colombia, 24.44 pesos en 2009, y 
de Costa Rica, 12.24 pesos en 2007, con el de México en 2010, que es de 8.10 pesos. "Ojalá tuviéramos el apoyo 
que recibe Colombia", dijo por medio de un comunicado el presidente de la CNDH, Raúl Plascencia. 
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Sirve López Obrador a Salinas, acusa Nava 
 
Defiende líder panista alianzas en Edomex; emprenden campaña contra el Gobernador 
 
Yadira Cruz. Carole Simonnet 
 
(11 noviembre 2010).- Corresponsal 
 
NAUCALPAN.- El dirigente del PAN, César Nava, acusó ayer a Andrés Manuel López Obrador de hacer el juego al 
Gobernador Enrique Peña Nieto y al ex Presidente Carlos Salinas con su rechazo a las alianzas contra el PRI en el 
Estado de México. "Aquel a quien dice combatir, está complacido por su presencia en las plazas públicas del 
Estado de México y por su denostación al esfuerzo para ir en alianza. "No cabe duda que los extremos se tocan y 
que, para quienes tenían alguna duda, ha quedado claro que López Obrador está sirviendo a dos amos y con los 
dos va a quedar mal", expresó el líder del blanquiazul. 
 
Nava se reunió con integrantes del comité estatal de su partido para analizar los avances de una posible alianza 
con el PRD rumbo a las elecciones de 2011. "Vine a entregar los resolutivos del Comité Ejecutivo Nacional, en 
donde se faculta al Comité Estatal a seguir con los acuerdos que se han tomado el 3 de octubre en el Consejo 
Estatal", dijo. Asimismo, confirmó que su partido emprendió una campaña de difusión enfatizando los logros del 
Gobierno federal en el Estado de México. 
 
La propaganda, explicó, busca dejar en claro qué obras son financiadas por el Gobierno federal, pues algunas son 
presumidas por el Gobernador Enrique Peña como propias. "Advertimos que Peña Nieto hace caravana con 
sombrero ajeno. El Gobernador mexiquense presume como propios los logros de la Federación, presume como 
suyo el esfuerzo presupuestal de la Federación y oculta a los mexiquenses la verdad", criticó. En spots de radio y 
televisión, la dirigencia panista destaca la inversión en obras como el Tren Suburbano o la construcción del Túnel 
Emisor Oriente. 
 
Y es que según el dirigente del blanquiazul, los 608 compromisos cumplidos que presume el Mandatario priista 
han sido financiados con aportaciones del Gobierno del Presidente Felipe Calderón. "Suman una cantidad ridícula 
del presupuesto del estado. Lo que realmente está haciendo la diferencia en el Estado de México, es la inversión 
federal", afirmó Nava. Destacó que el Tren Suburbano, el Colector Oriente, el Seguro Popular, el programa de 
Oportunidades son logros del Gobierno federal. 
"Me parece legítimo que la ciudadanía sepa a qué esfuerzo obedece, y es precisamente al del Gobierno del 
Presidente Calderón", puntualizó. 
 
Alistan festejo 
 
Para celebrar una década de mantener el Gobierno federal, el PAN organiza un evento, el domingo 28 de 
noviembre, en el Auditorio Nacional. 
 
Al festejo por el décimo aniversario de haber echado al PRI de Los Pinos prevén invitar al ex Mandatario Vicente 
Fox y al Presidente Felipe Calderón. 
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Traba Presupuesto gasto para campo 
Armando Estrop y Carole Simonnet 
 
(11 noviembre 2010).- La disputa por incrementar los recursos para el campo atoró ayer en la Cámara de 
Diputados las negociaciones del Presupuesto de Egresos para 2011. A pesar de estar confrontados desde el inicio 
de la legislatura el PRI y el PRD encontraron como objetivo común lograr al menos 42 mil millones de pesos extras 
para tener un monto total de 300 mil millones de pesos para el Programa Especial Concurrente (PEC) en donde se 
encuentran todos los fondos del campo. El líder de la Confederación Nacional Campesina, el priista Cruz López, y 
el perredista, José Narro, encabezan la negociación y rechazaron la oferta de la Secretaría de Hacienda de 
aumentar en 27 mil millones ese rubro. 
 
Además del incremento, diputados del PRI y el PRD demandan: simplificar las reglas de operación de los 
programas; federalizar los recursos para el agro y cumplir con la "calidad del gasto", es decir, que los programas 
no se vayan a subsidios en zonas urbanas. Narro, secretario de la Comisión de Agricultura, dijo que esa maniobra 
del Gobierno federal les resta más recursos aún. "Además de lo que ya baja desde el proyecto original están 
metiendo todo Oportunidades cuando hay programas que son urbanos, no son para el campo, son 
aproximadamente 14 mil millones de pesos menos", criticó. 
 
Para presionar por una mayor asignación, legisladores del PRI y del PRD realizarán hoy un foro en el que 
participarán al menos 22 secretarios de desarrollo rural de los estados así como la mayor parte de las asociaciones 
campesinas del País. La Comisión de Presupuesto, encargada de elaborar el dictamen en la materia, no sesionó 
ayer, al no haber acuerdo en los montos para el campo, pero tampoco en el tema de carreteras y obras hidráulicas. 
"No ha habido acuerdos, hay una traba importante en agua y en campo. En carreteras tenemos la preocupación 
que el PRI y PAN se han empezado a reunir sin nosotros, situación que nos preocupa", advirtió el diputado del 
PRD Armando Ríos Píter, integrante de la comisión de Presupuesto. 
 
La diputación priista, que junto con el PVEM es mayoría en la Cámara baja, citó a sus integrantes para este jueves 
a las 17:00 horas a una reunión plenaria en la que se votarán los acuerdos en materia presupuestal que defenderán 
en la discusión en el pleno. Ayer los coordinadores del PRI, Francisco Rojas; del PAN, Josefina Vázquez Mota; y 
del PRD, Alejandro Encinas, se reunieron con el Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, para analizar los ajustes 
a las cifras del presupuesto del próximo año. 

 
Cabildean tribunales 640 millones de pesos 
Carole Simonnet y Armando Estrop 
 
(11 noviembre 2010).- Los Tribunales Superiores de Justicia estatales también solicitaron ayer a la Cámara de 
Diputados una bolsa de 640 millones de pesos para el próximo año. El presidente de la Comisión Nacional de 
Tribunales Superiores de Justicia (Conatrib), Rodolfo Campos, indicó que esos recursos se repartirían de manera 
equitativa entre los tribunales de las 32 entidades federativas, que recibirían 20 millones de pesos cada uno. Ante 
el presidente de la Cámara baja, Jorge Carlos Ramírez Marín, Campos explicó que necesitan fondos para la tarea 
de los jueces de ejecución de penas, que el año próximo entrarán en funciones. "Tenemos la obligación de atender 
el tema de narcomenudeo y, por supuesto, queremos seguir impulsando la justicia para adolescentes y los juicios 
orales", dijo el también presidente del Tribunal Superior de Tabasco. Advirtió que la delincuencia organizada no 
sólo se combate con armamento, patrullas y chalecos.  
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"No es posible que todo el dinero se vaya para seguridad pública y no se destine nada al fortalecimiento de otras 
instituciones que tienen que ver con los ejes rectores de todo lo que es el aparato de seguridad y justicia", 
argumentó Campos. 
 
Ramírez Marín ofreció cabildear los recursos antes de que la Cámara baja apruebe el Presupuesto de Egresos de 
2011. "No es posible que pidamos un aumento de presupuesto para seguridad y no haya lo suficiente para los 
tribunales del País. Haré todo lo posible para que se corrija", respondió el diputado priista. En la reunión 
estuvieron los presidentes de los tribunales de Yucatán, Ángel Francisco Prieto; de Durango, Apolonio Betancourt; 
de Morelos, Miguel Ángel Falcón; de Sonora, Max Gutiérrez; del Estado de México, Baruch Delgado; de Querétaro, 
Jorge Herrera, y de Tlaxcala, José Amado Hernández. 
 

 
Pelean entre priistas por obras hidráulicas 
 
Reclaman asignaciones a presidente de comisión. Exigen a Rojas reparto 'equitativo' de las 
partidas para sus estados 
 
Armando Estrop y Carole Simonnet 
 
(11 noviembre 2010).- Diputados del PRI de al menos ocho estados arremetieron ayer contra su compañero 
Javier Lara Aréchiga, presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos, a quien acusaron de no transparentar el 
reparto de recursos para obras en sus entidades y de privilegiar a las gobernadas por el PAN y el PRD. Los 
reclamos llegaron hasta el coordinador de la bancada, Francisco Rojas, en la recta final de la negociación para 
armar el dictamen final de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2011. La Comisión que preside Lara 
Aréchiga es la encargada de dar el visto bueno a los anexos del Presupuesto, donde se desglosa el gasto para obras 
hidráulicas, por monto y por entidad. Legisladores priistas de Sonora encabezaron uno de los reclamos más 
fuertes, pues rechazaron que se asignen 400 millones de pesos de fondos federales al proyecto Acueducto 
Independencia, que cabildeó el gobernador panista Guillermo Padrés. 
 
De acuerdo a los diputados, que entregaron una carta al coordinador del tricolor, la obra carece de proyecto 
ejecutivo, permisos federales, estudio económico y de impacto ambiental, además de que existen ya dos recursos 
de amparo de ciudadanos que se verán afectados por su construcción. Encabezados por Rogelio Díaz Brown la 
bancada priista de Sonora exige que esos 400 millones de pesos se transfieran a proyectos hidráulicos en 
Hermosillo, que según ellos es lo que realmente solucionaría los problemas de agua que existen en la entidad. 
"Existe el rechazo de la mayoría de los integrantes de la Comisión de Recursos Hidráulicos para que este recurso 
sea autorizado, toda vez que no cuenta con los mínimos requerimientos para que un proyecto de esta naturaleza 
sea considerado viable", dice la misiva firmada por Miguel Pompa, Onésimo Mariscales, Ernesto De Lucas, José 
Luis Marcos León Perea, así como por el ex Gobernador de Nuevo León, Benjamín Clariond. 
 
De acuerdo a fuentes del PRI, Rojas propondrá que en el decreto de Presupuesto se ponga un transitorio y 
candados para que si se le entregan los 400 millones de pesos al Acueducto Independencia sea bajo supervisión. 
Además buscará recortes en los mismos proyectos hidráulicos para repartir de manera equitativa el dinero entre 
los estados. Otro de los reclamos contra Lara Aréchiga es que no ha mostrado a sus compañeros el monto total que 
se les dará a sus entidades. En cambio se han enterado de que ya están palomeadas obras a gobiernos no priistas. 
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En los anexos en los que se desglosa el gasto, aseguran los diputados del PRI, se está privilegiando dar 
presupuesto al Distrito Federal para el mantenimiento del sistema Cutzamala, la construcción de una presa en 
Jalisco y proyectos de infraestructura hidráulica en Sinaloa. A los legisladores de Nuevo León, Lara Aréchiga no 
les quiso mostrar los números del presupuesto destinado a la entidad y sólo dijo que serían los mismos montos 
que el año pasado. Problemas similares por la falta de transparencia tuvieron legisladores priistas de Tamaulipas, 
Coahuila, Chihuahua, Quintana Roo, Hidalgo y Yucatán. 
 
Últimas cartas 
 
En la recta final de la negociación presupuestal, estas fueron las últimas peticiones recibidas por los diputados: 
· El GDF demandó que no se le recorten 3 mil millones del fondo para educación 
· Javier Corral y Pablo Escudero pidieron dar 280 millones más al IFAI 
· La Comisión de Salud pretende que se amplié en 8 mil 500 millones el presupuesto para ese sector.  
· El PRD solicitó 400 millones más a Sedena, para el área de derechos humanos 
 
 
 

Declara empate Fox con Calderón 
 
Asegura en España que en su Gobierno también se decomisó tanto como ahora 
 
Luis Méndez 
 
(11 noviembre 2010).- Corresponsal 
 
MADRID.- Apenas dos semanas después de que el Presidente Felipe Calderón Hinojosa criticara la 
Administración de su antecesor por no haber combatido el narcotráfico, el ex Mandatario Vicente Fox Quesada 
declaró desde España un empate en la materia entre ambos gobiernos. "En materia de decomiso de drogas, 
estamos prácticamente iguales en las dos administraciones. En materia de llevar capos a la cárcel y detener a los 
grandes, lo hicimos, e inclusive extraditamos a varios de ellos. Coordinamos la inteligencia, desaparecimos la 
Policía Judicial Federal, quedó aprobada la ley de transparencia", explicó. Entrevistado en Madrid antes de 
participar en la conferencia "Los retos de los políticos y el futuro de México" que pronunció en el Instituto 
Universitario Ortega y Gasset, Fox afirmó que cada quien hace en su tiempo lo que le corresponde. 
 
"No había la brutalidad y violencia que hay ahora, y por eso planteo en estos momentos, y no antes, la 
despenalización de las drogas", dijo. "Casi es naturaleza humana encontrar explicaciones en el pasado, pero la 
gente ya no se traga esta píldora. Hay que asumir la responsabilidad plena de lo que está sucediendo bajo la 
responsabilidad de uno", agregó al referirse a la práctica, extendida entre los Presidentes mexicanos, de delegar 
responsabilidades en su predecesor. El ex Mandatario también advirtió sobre la posibilidad de que dinero del 
narcotráfico contamine las próximas campañas políticas en México. 
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Advierte Fox riesgo de narcoelecciones 
 
Señala hipocresía de EU. Dice ex Presidente que los capitales de los cárteles corrompen al País 
 
Luis Méndez 
 
(11 noviembre 2010).- Corresponsal 
 
MADRID.- El ex Presidente de México Vicente Fox advirtió sobre el riesgo de que el narco financie las campañas 
políticas en México, al tiempo que defendió los resultados de su administración en la lucha contra el crimen 
organizado. 
 
"Lo que es un hecho es que ha regresado la corrupción al País con estos capitales y fortunas que manejan los 
cárteles, y no es de extrañar que estén en algunas campañas políticas soltando dinero a algunos políticos", aseguró 
Fox en la capital española, antes de participar en la conferencia "Los retos de los políticos y el futuro de México", 
en el Instituto Universitario Ortega y Gasset. 
 
"Íbamos por el camino correcto hasta que se desborda este tema del crimen y del narcotráfico y llegan estos 
millones de dólares de Estados Unidos para corromper a policías, a funcionarios públicos y a quien se presente", 
indicó. El ex Mandatario no sólo defendió su estrategia sexenal contra el crimen, sino que afirmó que en 
resultados va a la par de su compañero de partido, el el ahora Presidente Felipe Calderón. 
 
"En materia de decomiso de drogas estamos prácticamente iguales en las dos administraciones. En materia de 
llevar capos a la cárcel y detener a los grandes lo hicimos e inclusive extraditamos a varios de ellos, coordinamos la 
inteligencia, desaparecimos la Policía Judicial Federal, quedó aprobada la ley de transparencia", enlistó. 
 
"Casi es naturaleza humana encontrar explicaciones en el pasado. Pero la gente ya no se traga esta píldora", dijo 
sobre lo que consideró una práctica extendida entre los Presidentes mexicanos de delegar responsabilidades al 
Mandatario anterior. En el contexto de la lucha contra el crimen organizado, Fox reprochó a Estados Unidos su 
hipocresía y su falta de voluntad para perseguir el tráfico de drogas en su propio territorio. 
 
"La violencia la provocan los Estados Unidos, tiran la piedra y esconden la mano, consumen la droga y culpan a 
México. Es el consumo fenomenal de droga lo que ha llevado a México a involucrarse en este problema que es de 
Estados Unidos, de Colombia, Venezuela, Ecuador y Bolivia, que son los que producen la droga". 
 
"A México le tocar estar en medio de estos países consumidores y productores. Haciéndole una equivocada tarea a 
Estados Unidos que deja pasar la droga en su frontera con toda libertad, hasta Chicago y Washington, sin 
detenerla", precisó. 
 
Por otro lado, el ex Presidente de México admitió que rumbo a las elecciones de 2012 el PRI aparece como favorito 
en las encuestas. 
 
Fox también advirtió que sería un grave error expulsar del PAN a su ex dirigente Manuel Espino, ya que con ello se 
mostraría una falta total de tolerancia y búsqueda de consenso. 
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Exigen a Peña cesen feminicidios 
 
Claudia Guerrero 
 
(11 noviembre 2010).- Senadoras del PAN y el PRD presentaron un punto de acuerdo en contra del Gobernador 
mexiquense Enrique Peña Nieto, por los feminicidios que registra la entidad. 
 
Solicitaron al Presidente Felipe Calderón que emita una declaratoria de alerta ante el asesinato de mujeres en 
territorio mexiquense. 
 
"El Senado exhorta al titular del Ejecutivo federal para que, a través de la Secretaría de Gobernación, declare la 
alerta de violencia de género en el Estado de México y notifique dicha declaratoria al Poder Ejecutivo de esa 
entidad federativa", señala el documento firmado por las panistas Judith Díaz y Adriana González, y Claudia 
Corichi, del PRD. Afirmaron que, de 2 mil 15 homicidios de mujeres cometidos entre enero de 2007 y diciembre de 
2009 en 18 estados del País, 556 ocurrieron en el Edomex. 
 
 
 

Llama PRI a pactar por la educación 

 
Convocan expertos a políticos, a la IP y a líderes sociales a respetar la escuela 
Sonia del Valle 
 
(11 noviembre 2010).- Miguel Limón Rojas, ex Secretario de Educación Pública, llamo ayer a políticos, 
empresarios, lideres sociales y sindicales a respetar la educación. "Inclusive podríamos ir más lejos, proponernos 
que la disputa política no avasalle a la educación, no arrolle a la escuela; que nuestros impulsos, nuestras 
ambiciones (políticas) reconozcan que hay una frontera, a respetar al entrar a la escuela si esperamos que ella 
realice lo que le hemos encomendado, formar seres humanos, formar ciudadanos", señaló, al participar en el 
Coloquio "A 100 Años de la Revolución". 
 
Limón Rojas aseguró que a la escuela le hace falta un buen ejemplo social y autonomía. En tanto, para Diódoro 
Guerra, ex director del IPN, el pacto político a favor de la educación debe profundizar la descentralización de la 
educación a los estados, confiar en los maestros y en las escuelas. Debe haber compromisos, dijo, de carácter 
político que vayan más allá de los partidos. "Se requiere ese compromiso nacional, se le puede llamar acuerdo, 
pacto, el que se considere mejor, que establezca una política de mediano y largo plazo en la educación y establezca 
claramente qué es lo que hay que hacer en el sentido de que todos impulsemos el papel transformador que tiene la 
educación", señaló. 
 
Gilberto Guevara, ex subsecretario de Educación Básica, sostuvo que la solución al problema educativo en México 
es darle poder y libertad al maestro. Sin embargo, acusó que el centralismo burocrático de la SEP y la dirigencia 
sindical han impedido descentralizar la educación para darle poder a los maestros. Emilio Zebadúa, presidente de 
la Fundación del SNTE, dijo que el debate educativo siempre se presta para promover intereses antisindicales. 
Deslindó a los maestros de los resultados educativos, pues no se les puede pedir aquello para lo que no fueron 
formados. 
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 Presumen 'hazaña' 
  
  
La hazaña educativa de los gobiernos emanados de la Revolución es incontrovertible y no tiene precedentes en 
América Latina, dijo ayer Beatriz Paredes, presidenta nacional del PRI. Al iniciar el siglo 20, señaló, la población 
mexicana era en su mayoría analfabeta; 8 de cada 10 mujeres y 7 de cada 10 hombres no sabían leer ni escribir, y 
para 2005 el analfabetismo se redujo a 10 por ciento. En 1907, agregó, sólo 17 de cada 100 niños y niñas cursaban 
la primaria, mientras que en 2005 eran 96 de cada 100. 
 
"La magnitud de la hazaña educativa realizada por los gobiernos posrevolucionarios es incontrovertible", dijo al 
inaugurar el Coloquio "A 100 Años de la Revolución. ¿Qué sigue? Educación, cultura y laicidad en la 
transformación de México", organizado por la Fundación Colosio. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"La magnitud de la hazaña educativa realizada por los gobiernos posrevolucionarios es incontrovertible". 
 
Beatriz Paredes, Lideresa del PRI 
  
  
 
 

Niega Ortega dejar la Gubernatura 
 
Pedro Diego Tzuc.-  (11 noviembre 2010).- Corresponsal 
 
MÉRIDA.- Mientras en círculos priistas locales crecen las expectativas de que Ivonne Ortega Pacheco, será 
postulada para la Secretaría General del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, ésta rechazó que pretenda dejar la 
Gubernatura de Yucatán. Luego de que se mencionó su posible salida del Ejecutivo estatal para incorporarse al 
CEN del PRI, la Mandataria aseguró que permanecerá en el cargo hasta el 2012, pero se dijo honrada de que se 
considere a su persona para ese puesto. Entrevistada acerca de las versiones, insistió, como en ocasiones 
anteriores, en que finalizará su mandato de cinco años. 
 
"Realmente sería un honor, alguien me ha comentado algo por ahí, pero nosotros estamos comprometidos con el 
desarrollo del Estado y yo me comprometí hasta el 2012 por Yucatán, y estaré aquí hasta el 2012", respondió. La 
eventual designación de Ortega Pacheco, según priistas de Yucatán, tiene sustento en los propios estatutos del PRI 
que exigen que la fórmula de su dirigencia esté integrada por militantes de ambos sexos. 
 
"La candidatura de Humberto Moreira a la Presidencia del PRI le abrió las puertas de la Secretaría a la yucateca 
Ivonne Ortega. Con Emilio Gamboa, por razones de paisanaje, la Gobernadora no hubiera tenido oportunidad de 
aspirar al segundo cargo de la dirigencia priista", sostienen algunas fuentes del tricolor. 
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En la Cumbre 

 
(11 noviembre 2010).- SEÚL. El Presidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala arribaron ayer al 
aeropuerto internacional de la capital de Corea del Sur, donde inició la Cumbre del Grupo de los 20. El 
Mandatario mexicano hablará sobre los avances rumbo a la Cumbre de Cambio Climático, que se realizará en 
Cancún a finales de noviembre. 
 
 
 

Un Vistazo 
(11 noviembre 2010).- Miguel Cervantes, Lev García y Virgilio Sánchez 
 
Retiran diputados tenencia en BC 
  
Mexicali.- Legisladores locales votaron por eliminar la tenencia para todo tipo de vehículos en Baja California a 
partir del 2011, y decidieron ampliar en un 5 por ciento la participación federal que a través del Gobierno del 
Estado llega a los cinco Ayuntamientos. Esta aprobación provocó la inconformidad del Gobernador José 
Guadalupe Osuna, quien amenazó con vetar la medida. 
 
Miguel Cervantes 
  
  
  
  
Entregan informe 
  
Xalapa.- El último Informe del Gobernador Fidel Herrera fue entregado a la LXII Legislatura por el jefe de la 
Oficina del Programa de Gobierno, Dionisio Pérez Jácome, y, de manera formal, el próximo lunes 15 el Mandatario 
lo entregará en un acto protocolario con una pequeña exposición ante el Congreso local. 
 
Lev García 
  
  
  
Heredan deuda 
 
Oaxaca.- El Gobernador Ulises Ruiz informó ayer que dejará una deuda pública de mil 400 millones de pesos, lo 
que dijo, es porcentualmente similar a la que dejaron sus dos antecesores: José Murat y Diódoro Carrasco 
Altamirano. "Es una deuda muy manejable, tenemos una muy buena calificación", dijo el Mandatario. 
 
Virgilio Sánchez 
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AGENDA CIUDADANA / Tiempo de la 'U' 
 
El proceso político mexicano ya no marcha por la vía democrática, ha dado un viraje que, de 
quedarse sin respuesta, nos conduce a desandar lo andado 
 
Lorenzo Meyer 
 
(11 noviembre 2010).- Un asunto tan académico como práctico 
 
Para saber hacia dónde se encamina México como sociedad nacional y sistema político, ayuda mucho saber de 
dónde partió, bajo qué condiciones y en dónde se encuentra. Claro que aun despejando esas incógnitas no es fácil 
llegar a determinar su futuro, pero conociendo el punto de arranque, la dirección, las vicisitudes de la marcha y la 
naturaleza de las fuerzas que lo impulsan y obstaculizan, se puede otear mejor el horizonte y vislumbrar algo del 
porvenir. 
 
Un nuevo libro 
 
Sergio Aguayo acaba de publicar Vuelta en U. Guía para entender y reactivar la democracia estancada (México, 
Taurus, 2010). En el título está ya condensada la tesis de la obra: México, como sociedad política, ha dejado de 
desplazarse en la dirección que conducía a una mejoría sustantiva en el entorno político y social y ha dado un gran 
viraje, una vuelta en "u". En estas condiciones, la consolidación de nuestra joven democracia ha dejado de ser la 
meta de la élite del poder y se ha empezado a desandar lo andado. Sin embargo, como en materia de cambio 
histórico nadie vuelve exactamente al pasado, lo que puede ocurrir es que se desemboque en un tipo de 
autoritarismo disfrazado de democracia, pero uno más inestable y mucho menos incluyente que el priista del siglo 
pasado, en cuyo caso habremos "salido de Guatemala para caer en Guatepeor". Al concluir su estudio, Aguayo 
propone una vía para no retroceder: una movilización social que obligue a que el giro ya dado de 180° se 
transforme en uno de 360° y se recupere el rumbo que se tenía cuando un voto emitido en condiciones de equidad 
y esperanza echó al PRI de "Los Pinos" en el 2000. 
 
De dónde venimos 
 
Desde la perspectiva de Aguayo, el autoritarismo del siglo pasado empezó a erosionarse como efecto de cinco 
procesos de cambio: la urbanización y las transformaciones culturales aparejadas al mudarse una parte 
importante de la sociedad mexicana del campo al asfalto, el desarrollo de las contradicciones internas del grupo 
gobernante, el aumento del número y capacidad de actores políticos con márgenes de autonomía -desde 
empresarios hasta cárteles de la droga-, un entorno internacional menos comprometido con la preservación de 
estructuras autoritarias y un mayor contacto de la sociedad mexicana con las ideas democráticas y sus efectos 
benéficos. 
 
El examen de las elecciones de 1910, 1929, 1940 y 1952 (en la lista se echa de menos la de 1946, donde la oposición 
de derecha también fue objeto del juego sucio) le sirve al autor para mostrar la naturaleza y efectividad de los 
instrumentos antidemocráticos empleados a todo lo largo del siglo pasado para impedir que las elecciones 
competidas dieran pie a la alternancia. Los siete artilugios autoritarios revisados por Aguayo incluyen desde la 
intervención gubernamental abierta en favor del candidato oficial hasta la manipulación de la información. 
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Pese a lo anterior, el régimen autoritario siempre encontró oposición, pero los oponentes rara vez actuaron unidos 
-para la izquierda radical, el enemigo más combatido no solía ser el gobierno sino las otras facciones de la 
izquierda- y siempre tuvo que nadar a contracorriente, enfrentando lo mismo cooptación que represión. Hasta los 
1990, el fracaso de los inconformes -armados o pacíficos-, bien reseñado en este libro, fue sistemático, pero 
finalmente cada intento dejó un sedimento que, al acumularse, fue desbastando los engranes de la maquinaria 
priista. 
 
  
  
El gran triunfo que finalmente no lo fue 
 
 
El inicio del cambio puede tener varias fechas que Vuelta en U examina con detalle, pero el fraude de 1988 en la 
víspera del fin de la Guerra Fría resultó ser un momento definitivo, uno que aceleró las contradicciones internas y 
externas acumuladas por el autoritarismo mexicano. El triunfo de la oposición finalmente vino por la derecha -el 
cambio por la derecha encontró poca oposición de los intereses creados. 
 
Carlos Salinas, según aseguró el embajador norteamericano James Jones, "deseaba ser recordado como el 
presidente más grande que México jamás hubiera tenido" (p. 126). Fantasía pura, pero Vicente Fox, en el arranque 
de su gobierno, que fue también el inicio de una nueva página histórica, sí tuvo las condiciones para ser uno de los 
grandes gobernantes de México pero desperdició su oportunidad miserablemente. Finalmente, dice Aguayo, "su 
principal legado [de Fox] es una redistribución sin precedente del poder y la entronización de la desigualdad, la 
impunidad y de una cultura en la cual el poder y el dinero son lo que importa" (p. 142). El fracaso histórico 
monumental no fue para Fox sino para México. 
 
  
  
Se completa el giro en 'u' 
  
El proceso electoral del 2006 aparece en la interpretación de Aguayo como un momento decisivo, pues fue 
entonces que la vuelta en "u" se completó. El autor examina con detalle la campaña electoral, en particular el 
efecto devastador que sobre el candidato de izquierda tuvo el tsunami de spots negativos (e ilegales) en televisión y 
radio -especialmente el de "los ladrillos". A pesar de que su contenido no correspondió a la realidad, esos spots 
permitieron al PAN, en un lapso muy corto, crear un "pánico moral" y presentar a Andrés Manuel López Obrador 
como un "peligro para México". Aguayo demuestra que el PAN ya había ensayado la campaña negativa en el 2000, 
pero entonces su notoriedad y efecto fue menor; la del 2006, acoplada a la inducción del voto desde el aparato 
gubernamental, fue el corazón de una estrategia electoral de derecha tan brutal como efectiva. 
 
Tras examinar con muchos datos no sólo la naturaleza de las campañas partidistas en el 2006 sino la intervención 
del gobierno de Fox, de los empresarios, de la Iglesia Católica, de los árbitros (IFE, Trife, FEPADE) y de la 
coordinación entre ellos, nuestro autor llega a esta conclusión: "Con base en la información conocida, en los 
dictámenes de ilegalidad hechos por la autoridad electoral y, tomando en cuenta el escaso margen entre primero y 
segundo lugar, considero que de respetarse la ley, el ganador hubiera sido López Obrador a pesar de los graves 
errores de campaña que comete" (p. 226). 
 
  



 
 JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
13 

Presente y futuro 
  
Para Aguayo, los comicios federales y estatales posteriores al 2006 simplemente reafirmaron las fallas de la 
democracia mexicana. Y es que, a juicio del autor, el problema central no son tanto las anomalías en unos procesos 
electorales obscenamente costosos y que entre el 2000 y el 2009 han significado una erogación de dinero público 
por 158 mil millones de pesos, que bien pudo haberse empleado con más provecho en otra cosa, sino el contexto 
político, social y económico en que se ha dado la contienda política. Un contexto donde, por ejemplo, las 50 
empresas más grandes de México y que facturaron en ventas miles de millones de pesos entre el 2000 y el 2005 
sólo pagaron al fisco por ISR e IVA un promedio anual de ¡141 pesos! Eso explica por qué los empresarios 
apoyaron con todo a quien garantizaba la permanencia de esa política fiscal. Finalmente, la desigualdad existente -
una donde el 20% de los hogares más pobres reciben el 4.6% del ingreso disponible pero otro 20% de los más ricos 
se queda con el 52% de ese ingreso- no propicia la igualdad democrática. 
 
   
La parte prescriptiva 
 
 
Al lado de su historia académica, Sergio Aguayo tiene otra como activista en organizaciones no gubernamentales. 
Y es esa parte de su experiencia la que le lleva a proponer una vía para evitar que la vuelta en "u" se consolide. Esta 
vía virtuosa consiste en reactivar la "participación ciudadana". Ahora bien, el principal obstáculo a remontar es 
que las encuestas muestran que los ciudadanos disponibles para esta empresa son una minoría, quizá una quinta 
parte del conjunto, pues la cultura aún dominante en México es la no democrática. Es a esa minoría dispuesta a 
movilizarse que Aguayo le propone su fórmula: armar bien "el relato" de los agravios a la democracia que se 
presentará al resto de la sociedad, emplear a fondo la información disponible, diseñar una estrategia para difundir 
con efectividad el relato, buscar fuentes de recursos internas y externas, emplear todos los resquicios legales 
disponibles, mantener canales de comunicación con miembros de la élite política y recurrir al apoyo externo 
disponible. 
 
Proponer que esa parte minoritaria de la sociedad mexicana -la inconforme y activa- sea la que asuma la 
responsabilidad de enfrentar sin violencia a una élite del poder antidemocrática, y en un entorno donde domina la 
cultura autoritaria, es mucho proponer. Sin embargo, Aguayo milita en el bando de los optimistas, ojalá su apuesta 
tenga éxito. 
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José Woldenberg / Perdón por insistir 
 
 
José Woldenberg 
 
(11 noviembre 2010).- Ningún partido va a ganar o a perder una elección federal por los consejeros electorales 
que se sienten en la mesa del Consejo del IFE. Las rutinas institucionales, la vigilancia permanente de los propios 
partidos, la visibilidad pública que tienen las resoluciones del cuerpo colegiado, el profesionalismo del servicio 
civil de carrera, la vigilancia que se ejerce desde la sociedad a través de organismos no gubernamentales impiden 
cualquier manipulación de los resultados. 
 
Ahora bien, en los litigios entre el IFE y los partidos (marcadamente la fiscalización de sus recursos), en los del 
IFE con otros "sujetos regulados" y en los diferendos que se producen entre los propios partidos, consejeros 
alineados pueden ayudar a la "causa" de sus respectivos promotores. No obstante, si ello sucede, la credibilidad de 
los consejeros empieza a desplomarse y, toda la barroca edificación que dio vida al IFE, a carecer de sentido. 
 
Hay países en donde los organizadores electorales son personeros de los partidos. Recuerdo que en Colombia los 
integrantes del órgano electoral se presentaban, con claridad y sin tapujos, como militantes de los partidos Liberal 
y Conservador. El asunto es que en México optamos por otra vía. Por un organizador y árbitro situado encima de 
los intereses partidistas. Y ello fue necesario porque durante una larga etapa la Comisión Federal Electoral estuvo 
integrada por representantes de los poderes públicos (del Ejecutivo y del Legislativo) y de los partidos. Y todos 
ellos tenían filias inocultables, por lo cual no se requería ser demasiado sagaz para descubrir la existencia de una 
mayoría prefigurada a favor de X. 
 
No fue casual que luego de la crisis postelectoral de 1988 fuera ineludible la creación de un nuevo órgano capaz de 
ofrecer garantías de imparcialidad a los contendientes. El IFE nació con esa misión y en su primer Consejo 
General tenían voz y voto el secretario de Gobernación, representantes del Legislativo, de los partidos y una nueva 
figura, la de los consejeros magistrados, que eran concebidos como funcionarios no alineados con alguna fuerza 
política. Eran propuestos por el presidente de la República a la Cámara de Diputados, la cual, por mayoría 
calificada de votos, hacía el nombramiento. Fue un paso inicial, insuficiente pero anunciador, en la introducción 
de una figura que en principio no debía tener ni las filias ni las fobias que los delegados de los partidos y de los 
poderes públicos por su propia naturaleza portan. 
 
Y en reformas sucesivas la tendencia se fortaleció. En 1994 con la introducción de los consejeros ciudadanos, ya no 
propuestos por el Presidente sino por las bancadas en la Cámara de Diputados, y con la pérdida del voto en el 
Consejo de los representantes de los partidos. El peso de los primeros creció de manera relevante al contar con 6 
de los 11 votos posibles en el Consejo General. Y finalmente, en 1996, salió el gobierno de la organización de las 
elecciones, perdieron su derecho a voto los consejeros del Poder Legislativo, y ocho consejeros electorales y el 
consejero presidente fueron los únicos que quedaron con derecho a votar. Se trató de un proceso de 
"despartidización" del órgano electoral, al tiempo que los partidos mantenían en el IFE sus facultades de 
vigilancia, propuesta, debate, seguimiento, etcétera. 
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Ésa era, fue y debería ser la idea central. No obstante, lo que se lanzó por la puerta quiere ser reintroducido por la 
ventana: la intención de convertir a los consejeros en voceros de los partidos. Los que desde la academia, el 
periodismo o la política han llegado a la cínica conclusión de que no existen personas imparciales puesto que todas 
tienen sus preferencias políticas, y que por ello la suma y combinación de parcialidades es lo que construye la 
imparcialidad, se equivocan en la teoría, pero sobre todo en la práctica. 
 
Hay que repetirlo: precisamente porque los partidos son maquinarias poderosas e implantadas en la sociedad y el 
Estado, porque las contiendas electorales son y seguirán siendo tensas y equilibradas, es necesario contar con 
organizadores y árbitros que les den garantías de imparcialidad a todos. Y por ello los nombramientos de los 
consejeros deben cumplir por lo menos con dos condiciones: que su elección sea por consenso y que no se 
pretenda convertirlos en agentes de los partidos. La exclusión de alguna fuerza política relevante en su 
nombramiento construye una paradoja. Los presuntos ganadores resultan perdedores; y los aparentes perdedores 
son los auténticos ganadores, como ya sucedió en 2003. Y ello es así porque los excluidos no adquieren el 
compromiso de aceptar, en principio, las resoluciones de los árbitros y no abandonan la cantaleta de que "si 
pierden es por la autoridad y si ganan es a pesar de ella". Y no deben ser personeros de los partidos porque ésa es 
la condición imprescindible para que se cumpla con la prescripción constitucional que hace del IFE un organismo 
de Estado autónomo. 
 
Se requiere visión de Estado no especulación de corto plazo. 
 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Luisa María Calderón 

 
La hermana mayor del presidente de la República será candidata de su partido a la gubernatura 
de Michoacán. Es una operación política delicada para esa familia, en un marco de tensión entre 
los gobiernos local y federal 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(11 noviembre 2010).- Precisamente cuando falta un año para la elección de gobernador en Michoacán, la 
presencia de Luisa María Calderón en la respectiva precampaña temprana obliga a hablar de ese cargo 
sustituyendo la letra final del título con la arroba, que se refiere tanto a un varón como a una mujer. Debe decirse, 
en consecuencia, que el 13 de noviembre de 2011 esa entidad elegirá gobernador@. 
 
Ella renunció a la Secretaría de Eleccio- nes del comité estatal panista, desde la cual ha operado su propia 
plataforma de lanzamiento. Se quejó de eso, en enero pasado, el gobernador Leonel Godoy, en una carta al 
presidente de la República, hermano menor de la ahora virtual candidata del PAN al gobierno estatal. Pasado 
medio año de otra misiva, inmediatamente posterior al michoacanazo, en que se quejaba de la incursión de fuerzas 
federales en el Palacio de Gobierno, Godoy reprochó al Presidente, por un lado, la descoordinación de miembros 
del gabinete presidencial con su oficina, pues de varias visitas en 2008 y 2009 el gobernador fue enterado sólo una 
hora antes de que se iniciaran. Pero sobre todo la carta denunciaba el activismo de la ex senadora Calderón. En 
cada una de las visitas que reseña Godoy, estuvo presente la secretaria de Elecciones del comité panista 
michoacano, al punto de que parecían actos organizados para dotarla de una presencia privilegiada. 
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En octubre y noviembre de 2008, así como en junio y septiembre de 2009 y aun enero de este año, habían viajado 
a Michoacán los secretarios de Desarrollo Social, de la Reforma Agraria y de Agricultura, e invitado a los actos en 
que se desahogaban asuntos de su incumbencia a Luisa María Calderón. Mal correspondido, ninguna de las dos 
cartas de Godoy a Calderón, la de junio de 2009 sobre el michoacanazo y la de enero pasado, tuvo siquiera acuse 
de recibo. Al contrario, deben haber contribuido a agriar la tensa relación entre el Presidente y el gobernador. 
 
Luisa María Calderón ha tenido su desempeño propio, al margen o por encima de su hermano. Fue diputada local 
en Michoacán y diputada federal años antes de que su hermano Felipe alcanzara la presidencia del partido y fuera 
candidato a gobernador. En 2000 fue senadora, y seis años después, al iniciarse el gobierno federal encabezado 
por su hermano, se retrajo a la entidad donde no nació (es oriunda del Distrito Federal) pero donde se asienta el 
solar familiar. Desde hace cuatro años es notoria su proyección hacia la gubernatura. 
 
El 23 de octubre, hace menos de tres semanas, su cumpleaños número 54 fue rumbosamente festejado, en un 
convivio para 1,400 personas. Los invitados más notorios fueron dos gobernadores panistas, de la derecha de ese 
partido derechista, Juan Manuel Oliva de Guanajuato, y Marco Antonio Adame de Morelos. Estuvieron presentes 
también los secretarios de Salud, José Ángel Córdova, guanajuatense, y del Medio Ambiente, Rafael Elvira 
Quesada, michoacano. Estaban allí los diputados Manuel Clouthier Carrillo, malquisto en Los Pinos por la 
aspereza de sus juicios sobre el Presidente y el combate al narcotráfico en Sinaloa; Roberto Gil, que al día siguiente 
se inscribió como quinto candidato a la jefatura nacional panista; y Benigno Quezada, que en 2007 fue inhibido 
por el propio presidente Calderón de disputar la candidatura al gobierno michoacano a Salvador López Orduña. 
 
También participó en la fiesta un diputado local priista, Eduardo Villaseñor, hijo y homónimo de un gobernador 
de breve ejercicio pues habiendo ganado según los estilos de la época, su cabeza fue negociada por el presidente 
Salinas en 1992, lo que obligó al interinato de Ausencio Chávez, al cabo del cual se efectuaron las elecciones en que 
participó Felipe Calderón. El diputado Villaseñor, que quizá estaba allí a título meramente personal o tal vez como 
señal de un grupo de priistas que busca una alianza del PAN y su partido para desbancar al PRD, que ha 
gobernado ya dos periodos, fue atropellado al cruzar la carretera a la salida del salón de fiestas donde se efectuó el 
destape de la hermana mayor del Presidente. 
 
Se abstuvo de participar en el festejo la plana mayor del panismo michoacano, quizá por delicadeza y no hacer 
demasiado ostensible el apoyo presidencial a la ex senadora, o porque sus integrantes no comparten la idea de esa 
postulación. Se trata de Germán Martínez y César Nava, líderes del PAN, Salvador Vega Casillas, secretario de la 
Función Pública, y del senador José González Morfín, coordinador de su bancada en Xicoténcatl. Tampoco 
festejaron con la ahora ya virtual candidata quien la antecedió en esa aspiración, López Orduña, ni el senador 
Marko Antonio Cortés, que forman parte del liderazgo local blanquiazul. 
 
Es una decisión difícil para la familia Calderón la que concierne al destino político de Luisa María, sicóloga y 
profesora universitaria además de su desempeño político. Es injusto que la inhiban, si de eso se trata, y es riesgoso 
que la impulsen. Ya ahora mismo nadie puede ignorar el apoyo presidencial a sus aspiraciones, como consta en la 
carta de Godoy. Y si es candidata, será menester un esfuerzo particularmente escrupuloso para que no sea elegida 
merced al apoyo de Los Pinos. Si pierde la elección, su derrota será grave para el régimen federal que estará por 
comenzar su último año. No es necesariamente una candidata arrolladora. En 2007 Godoy superó al candidato 
panista con más de cuatro puntos, y si bien el PRD llegará a noviembre próximo dividido y desgastado, no es 
automático que concluya su presencia en el gobierno estatal. 
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Cajón de Sastre 
  
A las nueve de la mañana de hoy se instalará la Comisión civil de seguimiento a los acuerdos SME-gobierno 
federal, en la que participan sobresalientes activistas por los derechos humanos, entre los cuales descuellan doña 
Rosario Ibarra y don Raúl Vera, obispo de Saltillo, apenas vuelto de su viaje a Noruega donde se le galardonó con 
el premio Rafto. A la misma hora se instala en el Senado el grupo de trabajo de participación ciudadana de la 
Organización mundial de parlamentarios contra la corrupción GOPAC (según sus siglas en inglés), cuyo capítulo 
mexicano es presidido por el senador Ricardo García Cervantes. En su primera audiencia pública el Grupo recibirá 
a representantes de la asociación civil Familia Pasta de Conchos, a fin de revisar los antecedentes, demandas y 
perspectivas de la minería del carbón en Coahuila. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

JAQUE MATE / Sanguijuela 
Sergio Sarmiento .- (11 noviembre 2010).- "Estoy a favor de un gobierno rigurosamente frugal y simple". 
 
Thomas Jefferson 
  
La Cámara de Diputados está estudiando cómo repartir los 3 billones 439 mil millones de pesos del presupuesto 
de gastos del gobierno federal para 2011. Es un monto realmente extraordinario. Cada día el gobierno federal 
erogará 9,421.9 millones de pesos. En el año estos egresos equivaldrán a 31 mil pesos por cada hombre, mujer y 
niño de nuestro país. Si el gobierno repartiera el dinero en lugar de gastarlo, cada familia típica de dos adultos y 
tres niños recibiría 155 mil pesos o 12,917 pesos al mes. Esto es mucho más que el ingreso promedio de las familias 
mexicanas. Si quisiéramos acabar de un golpe con la pobreza en México, no tendríamos más que suspender las 
funciones del gobierno durante un año y entregar directamente el dinero del gasto público a los mexicanos. 
 
La afirmación de que el gobierno ha sido austero bajo las administraciones panistas es simplemente falsa. Las 
propias cifras del proyecto de presupuesto lo desmienten. El gasto neto total ha venido creciendo de manera 
sistemática y alarmante de tal suerte que en el 2011 alcanzará su nivel más alto de la historia. Tan sólo entre el 
2006, el último año de Vicente Fox, y el próximo 2011 se registrará un incremento de 36 por ciento real. Lo peor es 
que el aumento no se traduce en mejores servicios para los gobernados. El gasto en la Secretaría de Seguridad 
Pública ha tenido un crecimiento real de 184 por ciento entre 2006 y 2010. En ese periodo, sin embargo, el país ha 
registrado una expansión brutal de la inseguridad y la violencia. Parecería que entre más se gasta en seguridad, 
más vive el país en la inseguridad. En el mismo periodo los subsidios -que son una forma de destruir los incentivos 
e impedir una mayor competitividad de la economía- aumentaron 130.2 por ciento. Las pensiones y jubilaciones 
de los burócratas lo hicieron en 67 por ciento. El gasto corriente se ha elevado 54.1 por ciento y los servicios 
personales -sueldos y honorarios de burócratas y funcionarios- 37.6 por ciento. Para el 2011 quienes viven del 
presupuesto se preparan para un nuevo festín. El Poder Judicial busca un aumento en un solo año de 17.3 por 
ciento, el IFE 17 por ciento, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 19.1 por ciento, la Defensa Nacional 
10.3 por ciento y la Marina 9.9 por ciento. Las pensiones y jubilaciones de los burócratas aumentarán 8.4 por 
ciento. 
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El gasto gubernamental es bastante ineficaz. Una serie de cuadernos documentales elaborados por el Centro de 
Investigación y Docencia Económicas (CIDE) bajo la coordinación de Carlos Elizondo Mayer-Serra y Ana Laura 
Magaloni ofrece muchos ejemplos (http://www.cide.edu.mx/cuadernosdedebate.html). Muchos más podemos ver 
en la vida cotidiana: desde el nuevo edificio del Senado y la inconclusa Estela de Luz del bicentenario hasta la 
alberca en el Paseo de la Reforma de la Conade y el gasto en sueldos de maestros que no sabemos si existen o 
trabajan. El gasto gubernamental está lleno de dispendios justificados por los políticos porque "son sólo 200 
millones de pesos" o lo que sea. Parece obsceno que los diputados se peleen por repartir los 3 billones 439 mil 
millones de pesos que el gobierno arranca a la sociedad. Lo lógico sería examinar los gastos para eliminar todo 
aquello que no sea estrictamente necesario. Este ejercicio podría reducir el gasto público de manera muy 
importante, quizá a la mitad o más, sin afectar las operaciones fundamentales del gobierno. Los beneficios a la 
sociedad serían enormes. Por lo menos ya no habría una sanguijuela que absorbiera casi una cuarta parte de los 
recursos de la sociedad. 
 
 Inyecciones de dinero 
  
Los políticos y economistas se preguntan por qué las inyecciones de dinero del gobierno no han servido para 
impulsar un mayor crecimiento de la economía de Estados Unidos. No han entendido que una crisis generada por 
una inyección excesiva de dinero no se cura aumentando la dosis. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
  
 

Carlos Elizondo Mayer-Serra / Sacar a los barbajanes 
 
(11 noviembre 2010).- Las explicaciones sencillas son muy atractivas para vender una candidatura. Sin 
embargo, son poco útiles para gobernar. El presidente Fox desaprovechó su sexenio al no hacer muchos de los 
cambios que el país necesitaba, en parte, porque pensaba que todo era cuestión de sacar a los barbajanes de Los 
Pinos. La idea era sencilla: si los políticos priistas eran sustituidos por gente honesta y con espíritu empresarial, a 
través de sofisticados head hunters, y los nuevos funcionarios imponían métodos administrativos modernos, como 
los de las empresas privadas, el país progresaría rápidamente. Si en Guanajuato hizo las cosas con esa lógica era 
cuestión de tener voluntad y hacerlas bien en el país. Dada esta creencia, por ejemplo, el presidente Fox no planteó 
reforma alguna para Pemex al inicio de su administración. Todo era cuestión de poner a un empresario privado 
honesto del propio sector petrolero para hacer de Pemex tan eficaz como una empresa privada. No fue así. El 
cambio de líder en el poder puede ser clave cuando quien encabeza el gobierno está equivocado en lo fundamental 
de su estrategia económica. Cuando murió Mao y su heredero impuso otra estrategia económica, con otras reglas 
del juego, los efectos positivos no tardaron en notarse. Cuando, como en el caso de Fox, se sustituye a un 
Presidente que en el fondo era más reformista que el propio Fox, el mero cambio de personas en la administración 
no suele tener tanto efecto como los nuevos gobernantes desean creer. 
 
Hay que modificar las estructuras. Las restricciones que impiden hacer de Pemex una gran empresa no cambian 
aun si fuera el caso que su nuevo director hubiera sido mejor y más honesto, no sé si lo fue o no, pero ése no es el 
punto. Si no crecemos no es porque seamos incompetentes, sino que somos competentes para operar dentro de las 
reglas que tenemos. 
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Éstas no premian el trabajo. Ejemplo claro es el desempeño de la mayoría de nuestra burocracia. ¿Qué le pasa a un 
burócrata sindicalizado, a un médico del IMSS, a un maestro del SNTE o a un oficinista de Sedesol si no hace su 
trabajo? Nada. Es casi imposible correrlos. Ellos lo saben. Se comportan con inteligencia para maximizar su 
bienestar, trabajando lo menos posible a cambio de un sueldo, creciente si se puede. Si llega un inteligente y eficaz 
funcionario a administrar alguno de los monstruos burocráticos que tenemos, le será muy difícil hacerlo más 
eficiente. 
 
Muchos mejor ni lo intentan. Si alguien ha entendido bien esto es el rector Narro. En lugar de hacer más eficiente 
a la UNAM, se la pasa afirmando lo obvio, que hay que crecer más y generar más empleo, pero no enfrentando la 
parte que le corresponde en la UNAM, donde si se hicieran mejor las cosas habría más graduados y de mayor 
calidad. Ni siquiera usa su efectiva tribuna pidiendo cambios a las leyes, como la laboral, que le ayudarían a tener 
una UNAM más eficiente. Mejor evitar el conflicto interno si se puede tener más dinero del Congreso para hacer 
más cosas, pero sin ser más eficaz. 
 
En muchos ámbitos parecería que estamos simplemente esperando a que ahora sí lleguen quienes saben cómo 
hacerla, por parafrasear un eslogan de Zedillo cuando era candidato a la Presidencia y había incertidumbre 
respecto a la capacidad de un gobernante de oposición de manejar la estabilidad macroeconómica. 
 
El país está claramente atorado. Sabemos qué han hecho los países de América Latina, como Brasil y Chile, que sí 
crecen, pero no nos inspiramos en ellos. Quienes tienen más probabilidad de gobernar a partir del 2012, los 
priistas, no parecen muy preocupados en aprovechar ahora que controlan la Cámara de Diputados y tienen gran 
peso en el Senado para hacer los cambios que el país requiere. No sólo porque no quieren pagar costos de reformas 
que afectan a intereses poderosos, sino porque muchos parecen creer que se trata simplemente de sacar a los 
incompetentes de Los Pinos. Es cuestión de gobernar bien para crecer y combatir el crimen organizado. Sospecho, 
sin embargo, que si ganara Peña Nieto veríamos muy pronto que saber gobernar en el estado de México no sirve 
para gobernar bien nuestra compleja Federación. 
 
No importa tanto quién gobierna sino con qué instrumentos y con qué reglas del juego. El liderazgo puede ser muy 
importante para inspirar los cambios complicados que requiere el país, pero si se cree que basta usarlo para 
administrar mejor las reglas existentes probablemente acabaremos en otra decepción. 
 
 elizondoms@yahoo.com.mx 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(11 noviembre 2010).- COLOR DE HORMIGA se están poniendo las cosas en el Congreso de ¿la Unión? 
 
LEJOS de aclararse, los acuerdos para aprobar el Presupuesto del 2011 se están complicando. 
 
QUE si los gobernadores piden más recursos; que si el gobierno federal está muy inflexible a la hora de negociar; 
que si el PRI quiere imponer su ley... ¡uff! 
 
EL ASUNTO PINTA bastante difícil para alcanzar consensos antes del lunes 15 de noviembre, que es cuando vence 
el plazo legal para entregar el Presupuesto. 
 
POR LO PRONTO, los diputados priistas tienen cita para hoy en la tarde, a fin de discutir -y tratar de resolver- los 
entuertos presupuestales, que en realidad se reducen a cómo repartirse lo poco que no está ya comprometido. 
 
A VER si logran alcanzar acuerdos antes del puente del lunes que, por cierto, muchos no están dispuestos a 
sacrificar. 
  
A LO MEJOR es por el próximo estreno de la séptima película de Harry Potter, pero en estos días todo el mundo 
quiere hacerle al mago para saber qué pasará en el 2012. 
 
POR AHÍ hay algunos que hablan de un escenario de "terceristas". Es decir, dada la polarización de grupos al 
interior de los partidos, en la elección presidencial terminarían compitiendo no los que hoy se ven como favoritos, 
sino aquellos que logren posicionarse como una tercera opción que una, no que divida. 
 
O LO QUE es lo mismo: los terceros no en discordia, sino en concordia. 
 
DE AHÍ QUE, por ejemplo, se menciona que Cuauhtémoc Cárdenas podría alzarse como el candidato de la 
izquierda ante la disputa entre Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard. 
 
BAJO ESA ÓPTICA quien podría competir por la jefatura del gobierno capitalino sería, ni más ni menos, que 
Porfirio Muñoz Ledo. 
 
POR el lado del PRI, al que se ve dando esa pelea es Manlio Fabio Beltrones, llevando a Beatriz Paredes como 
candidata al DF. 
 
Y EN TODO ESTO también aparece Juan Ramón de la Fuente, como una opción de tres bandas; por la 
Presidencia, por el GDF... ¡y hasta por el estado de México! 
  
¿ACASO el IFE necesita más dudas de la sociedad sobre su funcionamiento? 
 
LA PREGUNTA es de quienes ven un riesgo de conflicto de intereses para Arely Gómez, en caso de que llegue a ser 
consejera electoral tal y como lo pretende el PRI. 
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ESA SOMBRA de duda surgirá -dicen- cada vez que el instituto tenga que sancionar a la televisora de la cual es 
vicepresidente su hermano. 
 
SI YA de por sí la imagen del IFE no está en su mejor momento, con este tipo de cuestionamientos difícilmente 
mejorará. 
  
¡AY, MARCELO! Ahora sí que Ebrard se va a meter en líos con Andrés Manuel López Obrador y sus adoradores 
del juarismo. 
 
RESULTA QUE el mandatario capitalino quiere cambiarle el nombre a la calle Valentín Gómez Farías para 
ponerle el de "Avenida de las capitales". 
 
SUENA BONITO bautizar de esa manera a la calle que desemboca en la Plaza de la República. Sin embargo, lo que 
seguramente provocará estruendo será la intención de borrar de la memoria urbana al constituyente y primer 
firmante de la Constitución de 1857. 
 
DE HECHO, los miembros de la pasada 50 Legislatura ya le hicieron llegar una cartita a Ebrard para manifestarle 
su rechazo a ese cambio en la nomenclatura. 
 
FALTA SABER qué opina López Obrador, al que seguramente se le pondrán los juaristas pelos de punta. 




